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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Serio y alarmante”, el incidente en el aeropuerto: SICT 
“Estamos teniendo mucho desorden en los controladores aéreos”: Jiménez Pons; podría afectar 
la recuperación de la Categoría 1, dice 

 
Contribuyentes deben 1.5 billones de pesos al SAT 
Cifra récord para un primer trimestre 

 
Limitarían aún más, a generadores de IP 
Meten freno con argumento de dar seguridad a sistema eléctrico 

 
AMLO propone a Cuba “una nueva revolución” 
Visita. Ofrece mediar con Biden para terminar con el bloqueo económico a la isla; expresa a 
Diaz-Canel condolencias por muertos en el hotel y recibe medalla José Martí 

 
El bloqueo, perversa estrategia: 
AMLO 

 
Prevén impacto en crédito por alza de tasas 
Analistas. Advierten riesgo de recesiones por decisiones monetarias 

 
Por incidentes en espacio aéreo del Valle de México, cesan a jefe de Seneam 
Funcionario destituido es autor de la reconfiguración 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 

Panorama Nacional 
 
 

Pide AMLO que 'renazca' Revolución en Cuba  
https://www.reforma.com/pide-amlo-que-renazca-revolucion-en-cuba/ar2399390?v=4 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer a la Revolución 
Cubana y, ante el Presidente Miguel Díaz-Canel, aseveró que nunca 
apostará a su fracaso. "A título personal sostengo que yo nunca he apostado, 
no apuesto, ni apostaré al fracaso de la Revolución Cubana, a su legado de 
justicia y a sus lecciones de independencia y dignidad", dijo. 
 
Condena López Obrador “la perversa estrategia” del bloqueo 
de EU a Cuba  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/09/politica/005n1pol 
La Habana. - Desde el Palacio de la Revolución, como signo de los nuevos 
tiempos de la relación, apenas unos momentos después de recibir la Orden 
José Martí (máximo reconocimiento que el gobierno cubano otorga), el 
presidente Andrés Manuel López Obrador condenó la perversa estrategia 
del bloqueo estadunidense a Cuba, utilizado para impedir el bienestar del 
pueblo de la isla. Expresó también su esperanza de que la revolución cubana 
renazca en la revolución. Que la revolución sea capaz de renovarse. 
 
Prevé Monreal que Senado intervenga ante crisis aérea  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/preve-monreal-que-senado-intervenga-ante-
crisis-aerea 
El senador Ricardo Monreal padeció la noche del sábado pasado lo que 
miles de pasajeros aéreos han sufrido a lo largo de los últimos meses: 
demora para llegar a su destino, sobrevuelos para aterrizar, cambios de 
horario y desvío de vuelos para reabastecer combustible, por lo que advirtió 
que el Senado de la República debe intervenir para resolver esta crisis aérea 
y evitar que ocurra una tragedia. Ante estudiantes de 10 por México, taller 
legislativo para las juventudes, el líder de la bancada de Morena narró que 
el avión que lo transportó de la ciudad de Chihuahua —donde realizó una 
gira de trabajo— a la capital del país, aterrizó hasta las 3:30 de la mañana, 
cuando debía hacerlo a las 11 de la noche, según itinerario. 
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México debe acercarse más a China sin alejarse de EU: Jesús 
Seade  
https://www.milenio.com/politica/tenemos-que-acercarnos-mas-a-china-sin-alejarnos-de-
eu-embajador 
El embajador de México en China, Jesús Seade, aseguró que el país debe 
buscar una mayor cercanía económica y diplomática con el gigante asiático 
sin alejarse de la relación que actualmente ya se tiene con Estados Unidos. 
"Tenemos que acercarnos más a China sin alejarnos de Estados Unidos, 
dicho de otra forma, si un productor produce 'x' producto y el 100 por ciento 
de su producto se va a Estados Unidos no hay razón para que exporte menos 
a Estados Unidos, y bien puede ampliar su planta para empezar a vender 
más, y hacerse más rico exportando a China. Por eso digo que no son 
excluyentes, son complementarios", dijo en entrevista. 
 
Pequeños y medianos productores, fuera del plan federal, 
lamentan  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/09/politica/002n1pol 
El programa antinflacionario lanzado por el gobierno federal, y acordado 
con grandes empresas y cámaras empresariales, dejó fuera a figuras 
centrales de la producción y acopio agrícolas: a medianos y pequeños 
productores y a sus organizaciones tanto privadas como sociales, lamentó 
Benjamín Valenzuela Segura, director de Mercados de la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería (SAyG) de Sinaloa. El también productor y líder de 
organizaciones sociales advirtió que la creación de una reserva estratégica 
de granos, a cargo de Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), llega 
tarde. Sinaloa es la única región en el mundo que está por cosechar maíz y 
el organismo federal no está en la región negociando con los productores 
para evitar que la siega sea acaparada por las grandes trasnacionales. 
 
Contribuyentes deben 1.5 billones de pesos al SAT; cifra récord 
para un primer trimestre  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/contribuyentes-deben-15-billones-de-pesos-al-sat-
cifra-record-para-un-primer-trimestre 
Los adeudos fiscales por parte de los contribuyentes alcanzaron un billón 
521 mil millones de pesos al 31 de marzo de este año, cifra récord para un 
primer trimestre del año.  
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Así lo revela el informe enero-marzo de las Finanzas Públicas de la Secretaría 
de Hacienda, en el que la dependencia destaca la reactivación de casi 500 
mil millones de pesos de cargos pendientes de diciembre de 2020 a la fecha, 
lo que justifica el alza.  
Del total de adeudos al fisco, 63.5%, esto es 966 mil 216 millones de pesos, no 
se pueden cobrar, debido a que se encuentran controvertidos, por lo que 
únicamente 555 mil millones de pesos pueden ser sujetos de cobro 
actualmente por el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 
 
Fijan reglas para dar IMSS a domésticas  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fijan-reglas-para-dar-imss-domesticas 
Un tribunal federal emitió un criterio que establece limitar la condena de 
inscribir a las trabajadoras del hogar y pagar sus cuotas ante el IMSS a partir 
de la entrada en vigor de la reforma a la Ley del Seguro Social del 2 de julio 
de 2019, a pesar de que la relación laboral sea anterior a esa fecha. 
Mediante una tesis aislada publicada por el Quinto Tribunal Colegiado en 
materia del Trabajo de la Ciudad de México, los magistrados propusieron 
que, si en un juicio laboral las juntas locales o los jueces de amparo declaran 
inconstitucional la exclusión de las trabajadoras del hogar de la Ley del 
Seguro Social, vigente antes de julio de 2019, se deberá incluir en la condena 
la inscripción de la empleada afectada ante el Instituto Mexicano del Seguro 
Social. 
 
Rogelio Jiménez Pons: "Incidente en el AICM no se debe a 
operación del AIFA"  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/rogelio-jimenez-pons-incidente-en-el-aicm-no-se-
debe-operacion-del-aifa 
El incidente entre dos aviones de Volaris, que ocurrió la noche del pasado 
sábado 7 de mayo en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
(AICM), es un suceso “serio y alarmante”, reconoció el subsecretario de 
Transportes, Rogelio Jiménez Pons. 
“Es un incidente bastante serio, alarmante. Desgraciadamente suceden 
este tipo de cosas, pero que no debió de haber sucedido, sobre todo en el 
contexto que estamos teniendo de mucho desorden en los controladores 
aéreos”, dijo en entrevista con EL UNIVERSAL. 
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Acusan a Sedena de licitar a modo  
https://www.reforma.com/acusan-a-sedena-de-licitar-a-modo/ar2399384?v=2 
En la licitación para comprar 900 radios, la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) direccionó la adjudicación en beneficio de un solo proveedor que, 
además, oferta sus productos más caros, acusaron empresas participantes 
del concurso. En la segunda etapa, para sustituir 900 radios análogos, las 
empresas afirmaron que la Sedena pretende comprar radios 
convencionales de alrededor de 60 mil pesos, cuando ya existen en el 
mercado radios trocalizados (para más canales) de última generación con 
costos de 30 mil pesos cada uno. 
 
Limitarían, aún más, a generadores de IP  
https://www.reforma.com/limitarian-aun-mas-a-generadores-de-ip/ar2399388  
El código de red, cuya finalidad es mantener un sistema eléctrico estable, 
pretendió utilizarse como una nueva herramienta para frenar la 
participación y despacho de las energías renovables bajo el argumento de 
darle seguridad al sistema eléctrico. Ante este nuevo intento de reducir la 
generación privada, por lo menos cuatro empresas presentaron amparos 
contra la nueva disposición, vigente desde febrero pasado. 
 

Sacmex, cliente 'consentido' de empresa del director de 
Conagua  
https://www.milenio.com/politica/sacmex-cliente-consentido-empresa-director-conagua 
La empresa Avalon Servicios de Ingeniería, de la que es dueño, en 50 por 
ciento de las acciones, el director de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua), Germán Martínez Santoyo, ha sabido hacer negocios con el 
gobierno de la Ciudad de México a partir de 2018, cuando la llamada cuarta 
transformación asumió el poder. Desde entonces, la compañía ha firmado 
35 contratos con el Sistema de Aguas de la Ciudad de México (Sacmex) por 
un total de 26.5 millones de pesos.  
 
México con el menor impacto inflacionario en energía: OCDE 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-con-el-menor-impacto-inflacionario-en-
energia-ocde/1514043 
La Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) 
aseguró que México es el país donde el aumento en los precios de los 
energéticos ha tenido menor impacto. 
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Este comportamiento está relacionado con los estímulos que está 
otorgando a las gasolinas y diésel para que estos no reflejen a los 
consumidores los costos de referencia internacionales. 
Debido a la guerra de Rusia y Ucrania, se ha mantenido volátil el precio del 
crudo, lo cual se ha visto reflejado en los precios de referencia de los 
combustibles, como las gasolinas y el gas natural. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
Trascendidos 

 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/senadores-pediran-
cuentas-de-operaciones-en-el-aicm 
La saturación de las operaciones aeroportuarias en la Ciudad de México es 
cada vez más evidente, y entre los muchos afectados se encuentran los 
senadores que habitualmente viajan los fines de semana a sus estados. Así 
que ahora que les toca vivir, como cualquier otro ciudadano, nos dicen que 
solicitarán en la sesión de la Comisión Permanente del próximo miércoles 
que comparezcan los responsables del tema aeronáutico en la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, en especial ahora que la 
seguridad de las operaciones se encuentra cuestionada. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-05-09/op226227 
COMO quien toca una puerta de roble con una pluma de ganso, así fue el 
llamado que hizo Andrés Manuel López Obrador para que la dictadura, 
perdón, la revolución cubana se reinvente. 
DA LA IMPRESIÓN de que alguien le hizo ver al presidente mexicano que su 
romance con el gobierno castrista de Miguel Díaz-Canel es una relación más 
que tóxica. De ahí que quiso cubrir el expediente haciendo un tímido 
llamado al cambio... en lugar de proponer la Cuarta Transformación de 
Cuba. 
NI MODO de pensar que el autoproclamado Presidente más humanista de 
México apoye a un gobierno que viola abiertamente los derechos humanos, 
al grado de que censura ¡hasta los mensajes por celular! Además, claro, de 
que hostiga a críticos, activistas y por supuesto opositores. 
NO HAY que olvidar que, según Reporteros Sin Fronteras, el régimen 
cubano tiene la legislación más represiva contra la prensa, inclusive peor 
que la de Corea del Norte. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1366 
Que el incidente del sábado pasado, en el que dos aviones de Volaris se 
acercaron de manera peligrosa en el Aeropuerto Internacional de CdMx, 
llegará en los próximos días al Senado, pues el presidente de la Junta de 
Coordinación Política, Ricardo Monreal, solicitará la comparecencia del 
titular de la secretaría del ramo, Jorge Arganis Díaz Leal, y de los 
responsables de la Dirección General de Aeronáutica Civil. Sin embargo, la 
preocupación del morenista va más allá e incluye la molestia de usuarios 
por la desviación a vuelos a lugares remotos, demoras excesivas e incidentes 
de conexión, además de la salida del director de Servicios a la Navegación 
en el Espacio Aéreo Mexicano, Víctor Hernández, que se consumó este 
domingo. 
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COLUMNAS 

 
 

Carlos Loret de Mola 
Sheinbaum se desploma junto con el plan de AMLO para su 
sucesión  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/05/09/claudia-sheinbaum-amlo-
linea-12-dnv-encuestas-candidatos-eleccion-2024/ 
A lo largo de las tres campañas electorales en las que buscó ser presidente 
de México, a Andrés Manuel López Obrador (AMLO) siempre lo acompañó 
la sospecha de que, en contra de las leyes mexicanas, buscaría reelegirse y 
perpetuarse en el poder. Siempre pensé que ese era un temor sin 
fundamento y hoy estoy más seguro que nunca. Desde el inicio AMLO 
empezó a dibujar su sucesión para dejar en su lugar a alguien a quien 
pudiera manejar desde las sombras: Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno 
de Ciudad de México. 
 
Mario Maldonado 
DNV, de empresa modelo a conspiradora  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/dnv-de-empresa-modelo-
conspiradora 
La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, se metió 
en un gran lío que pone en duda su interés genuino por esclarecer las 
causas de la caída de la Línea 12 del Metro que dejó 26 personas muertas. 
Desconocer el tercer dictamen de la empresa noruega DNV, a la que 
contrató por su “enorme prestigio”, debido a que involucra a su 
administración en la corresponsabilidad de la tragedia, podría ser más 
costoso de lo que imagina la precandidata presidencial. 
 
Salvador García Soto 
Que nadie se sorprenda: AMLO y su lucha de poder  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/que-nadie-se-sorprenda-
amlo-y-su-lucha-de-poder 
En las últimas semanas personajes que han visto en privado al presidente 
López Obrador y los ha recibido en su despacho de Palacio Nacional, 
comentan con cierta preocupación una frase que repite dentro de su plática 
el mandatario: “Esto es la lucha por el poder, que nadie se sorprenda de que 
yo haga cualquier cosa que tenga que hacer para mantener el poder”. 
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Héctor de Mauleón 
La tragedia anunciada  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-tragedia-anunciada 
Brandon Giovanni Hernández Tapia tenía 12 años. Murió, al lado de otras 25 
personas, en la estación Olivos del Metro, el 3 de mayo de 2021. 
El vagón en que viajaba cayó desde una altura de 12 metros. 
Su madre, Marisol Tapia, lo identificó en el anfiteatro de la Fiscalía de 
Iztapalapa, después de un día de buscarlo en vano.  
Un funcionario del gobierno capitalino buscó días después a Marisol en su 
domicilio y le dio 10 mil pesos como apoyo para gastos funerarios. Al día 
siguiente, le llevó un cheque por 40 mil. Quería que la madre de Brandon 
firmara un acuerdo de reparación del daño. 
 
Sergio Sarmiento 
El ejemplo cubano  
https://www.reforma.com/el-ejemplo-cubano-2022-05-09/op226229 
"El comunismo no funciona porque a la gente le gusta tener cosas". Frank 
Zappa 
El presidente López Obrador nunca ha tratado de ocultar su admiración por 
el régimen comunista cubano. Su hijo más joven, Jesús Ernesto, se llama 
Jesús por el Nazareno y Ernesto por el Che Guevara. El 25 de julio de 2021 
AMLO afirmó que Cuba es un "ejemplo de resistencia". El 16 de septiembre 
añadió: "El pueblo de Cuba merece el premio de la dignidad, y esa isla debe 
ser considerada como la nueva Numancia, por su ejemplo de resistencia, y 
pienso que por esa misma razón debería ser declarada patrimonio de la 
humanidad". Al desfile de la independencia invitó al presidente cubano, 
Miguel Díaz-Canel, no como testigo, sino para pronunciar el discurso 
principal. Ayer realizó una visita oficial a Cuba, cuyo Presidente lo condecoró. 
 
Carlos Marín  
El Metro le hace perder kilómetros  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-metro-le-hace-perder-
kilometros 
No deja de asombrar que la jefa de Gobierno de CdMx, Claudia Sheinbaum, 
dilapide el capital político de su privilegiada cercanía con el presidente 
López Obrador. Afectiva y política, tal proximidad ya la quisieran el canciller 
Marcelo Ebrard o, inclusive, Adán Augusto López, el secretario de 
Gobernación que algunos creen es otra eventual tercera “corcholata”.  

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-tragedia-anunciada
https://www.reforma.com/el-ejemplo-cubano-2022-05-09/op226229
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-metro-le-hace-perder-kilometros
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-metro-le-hace-perder-kilometros


 

 

 

 
Su alejamiento de la que se antojaba sólida probabilidad de contender por 
Morena para la próxima Presidencia de México suma ya quién sabe cuántos 
kilómetros con la sorpresiva descalificación, y declaración de hostilidades 
judiciales, contra la empresa que contrató para que realizara un peritaje 
independiente del colapso de hace un año en la Línea 12 del Metro.  
 
Enrique Quintana 
El desastre de la inversión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/05/09/el-desastre-de-la-
inversion/ 
La inversión productiva en México está viviendo hoy uno de los peores 
momentos de la historia reciente. 
El viernes pasado, el INEGI dio a conocer que durante el mes de febrero se 
presentó una caída del 3 por ciento respecto a enero. 
Esto deja el nivel total de inversión 2.5 por ciento por abajo del que tenía 
antes de la pandemia, pero 15.6 por ciento por abajo del máximo histórico 
que se obtuvo en el ya lejano mes de octubre del 2015. 
 
Raymundo Riva Palacio 
L-12: encubrimiento electoral  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/05/09/l-12-
encubrimiento-electoral/ 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, decidió 
explotar el puente que iba cruzando, porque si llegaba al otro lado del río 
era peor. Esto es lo que sucedió la semana pasada cuando a un año de la 
tragedia en la Línea 12 del Metro que causó la muerte de 26 personas, 
repudió el peritaje de la empresa noruega que contrató para ello, la acusó 
de mentirosa, de conflicto de interés y de querer lucrar políticamente. Esas 
culpas las tendrá que probar, si efectivamente da curso a la demanda civil 
que anunció interpondrá, y más maromas tendrá que hacer para que la 
verdad del peritaje no salga a la luz pública. 
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Darío Celis 
La madre de todas las batallas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/05/09/la-madre-de-todas-las-
batallas/ 
AL DAR EL banderazo de salida en la sucesión presidencial, el Presidente 
Andrés Manuel López Obrador no solo provocó que sus “corcholatas” se 
alboroten, se den golpes debajo de la mesa y empiecen a tejer alianzas. 
También empujó a los grupos empresariales del país a reactivar con mayor 
énfasis una movilización nacional para buscar ganar posiciones estratégicas 
en “la madre de todas las batallas”: la elección del 2024. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/09/opinion/010o1pol 
Podría decirse que Andrés Manuel López Obrador extendió su proyecto 
político hacia naciones centroamericanas y recuperó/consolidó un liderazgo 
regional que le es muy necesario para enfrentar/operar los nuevos términos 
de política migratoria y comercial que impone Estados Unidos. 
La gira por Guatemala, El Salvador, Honduras (como principal apoyo a 
México en esa zona) y Belice, colocó a nuestro país como exportador de 
programas sociales y clientelares, repartidor de ayuda (que los adversarios 
de la llamada 4T impugnan) y, sobre todo, interlocutor e influenciador en 
cuanto a propósitos acordados o impuestos en Washington. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/05/09/opinion/008o1eco 
La guerra en Ucrania está haciendo más rica a la industria petrolera y más 
pobres a los pueblos del mundo. Las cinco compañías petroleras más 
grandes de Occidente ganaron, en conjunto, 36.6 mil millones de dólares en 
el primer trimestre del año, es decir, alrededor de 400 millones por día. Se 
trata de ExxonMobil, BP, Shell, Total y Chevron, pero falta por contar a las 
asiáticas y las árabes. Si continúan los precios arriba de 100 dólares el barril, 
las utilidades de las big 5, como se les conoce, podrían llegar a más de 146 
mil millones de dólares este año. No invierten para producir más petróleo y 
gas, les conviene la escasez y el desorden que dominan el mercado, las 
empresas están recompensando generosamente a los accionistas. Sus 
ganancias provienen de los bolsillos de los consumidores.  
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Es comisario en Xanabá; Ernesto Ek May triunfa con 127 votos y 
da fiesta  
https://www.yucatan.com.mx/yucatan/2022/5/9/es-comisario-en-xanaba-ernesto-ek-may-
triunfa-con-127-votos-da-fiesta-319050.html 
Yucatán, Izamal. - Ernesto Ek May, de la planilla verde, fue electo comisario 
ejidal de esta localidad en las votaciones realizadas ayer domingo en el 
edificio del comisariado municipal. En total, votaron 154 ejidatarios en la 
jornada electoral, que se inició a las 10 de la mañana y terminó a la 1 de la 
tarde. Al lugar llegaron policías de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP) 
del gobierno del estado y elementos de la Policía Municipal, para resguardar 
la elección, que fue tranquila, es decir, sin incidentes reportados. 
En representación de la Procuraduría Agraria estuvo presente el visitador 
Roberto Buenfil Pool, quien dio fe de la legalidad de la elección ejidal. 
Luego que se dio a conocer los resultados de la votación, se inició el 
tradicional festejo en la casa del candidato ganador, quien repartió cerveza, 
tacos de cochinita y, sin faltar, la garrafa de alcohol. 
 
Entregan carta a López Obrador para que atienda a la Caravana 
de la Dignidad Wixárika  
https://www.cronica.com.mx/nacional/entregan-carta-lopez-obrador-atienda-caravana-
dignidad-wixarika.html 
El abogado Carlos González García, representante legal de la comunidad 
indígena de San Sebastián Teponahuaxtlán y su anexo Tuxpan de Bolaños, 
viajó a la capital del país, para entregar en forma directa una carta de los 
comuneros al presidente Andrés Manuel López Obrador, para que los reciba 
en audiencia. Este lunes, la Caravana cumple el día 15 de su recorrido a pie 
de San Sebastián a la ciudad de México. Este domingo, los 200 caminantes 
realizaron el trayecto de Guadalajara a Zapotlanejo. 
El viernes, enviados de la Secretaría de Gobernación ofrecieron instalar una 
mesa de trabajo con la Procuraduría Agraria y con la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), pero la comunidad, no 
aceptó, ya que la petición es que el diálogo se establezca únicamente con 
el presidente. 
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En 18 ejidos, promueve la Procuraduría Agraria en 
Zinacantepec, Programa de Testamentos Agrarios y 
Certificados Parcelarios  
https://encontacto.news/2022/05/08/en-18-ejidos-promueve-la-procuraduria-agraria-en-
zinacantepec-programa-de-testamentos-agrarios-y-certificados-parcelarios/ 
Estado de México. - La representación de la Procuraduría Agraria en el 
Estado México, lleva a cabo un programa de Depósito de Lista de Sucesores 
(testamentos agrarios) y entrega de Certificados Parcelarios, en 18 núcleos 
de poblaciones ejidales del municipio de Zinacantepec.  
A nombre del Procurador Agrario federal Luis Rafael Hernández Palacios 
Mirón, su representante en la entidad mexiquense, Gonzalo Gabriel Estrada 
Cervantes agradeció el apoyo al Registro Agrario Nacional, encabezado por 
Jesús de la Cruz Martínez, a Jorge Hernández, titular del Comisariado Ejidal 
y a Alma Quintero, presidenta de la Unión de Ejidos de Zinacantepec, con 
quienes se trabaja de la mano y sin los cuales no hubieran sido posible esta 
reunión. Mencionó que la Procuraduría Agraria inicia una nueva etapa 
después de la pandemia en la que quiere volver a los núcleos agrarios a 
juntarse y a conocer las necesidades que se tienen en el campo. 
 
Yosoñama y Mixtepec concilian acuerdo de paz  
https://www.diariomarca.com.mx/2022/05/yosonama-y-mixtepec-concilian-acuerdo-de-
paz/ 
Oaxaca, Huajuapan de León. - Tras la reactivación del conflicto por el que 
atraviesan las comunidades de San Juan Mixtepec y Santo Domingo 
Yosoñama, por el asesinato de un comunero de nombre Ernesto Eloy 
Santiago el pasado 18 de abril, autoridades de esta última comunidad 
aseguraron que ambos pueblos buscan iniciar con los acuerdos de paz y 
buscar el cese a la violencia en esa zona de la región Mixteca. 
“Así lo hemos manifestado todas las autoridades de estos dos pueblos 
durante las pasadas mesas de negociación en la Junta de conciliación 
Agraria en la ciudad de Tlaxiaco, que buscamos que exista paz y sana 
convivencia entre Yosoñama y Mixtepec por el bien de nuestra gente, 
nuestros niños, nuestros ancianos y sobre todo por nuestro pueblo”, dijo. 
De la misma manera, Santiago Antonio informó sobre la realización de un 
recorrido en los límites de ambas comunidades, programado para el 
próximo 24 de mayo y encabezado por autoridades de la Procuraduría 
Agraria y de la Secretaría General de Gobierno (Segego).   
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¿Por qué justicia financiera?  
https://diario.mx/opinion/por-que-justicia-financiera-20220507-1928210.html 
Si pudiéramos resumir en dos palabras la intención de expandir el Banco 
del Bienestar por todo el territorio nacional sería “justicia financiera”. 
Es el camino que toma el Gobierno de México para impulsar la inclusión 
financiera de las familias más pobres -históricamente relegadas del sistema 
bancario privado-, fuera de las estructuras de poder que sólo benefician a 
las grandes instituciones, donde ganan o ganan. No hay más. 
Los 29 Bancos que ya concluyó su construcción al cien por ciento son los de 
San Juanito, Carichí, Guerrero, Valle de Allende, Nuevo Casas Grandes, San 
Guillermo, Guachochi, Basaseachi, Temosachi, Matachi, Guadalupe y Calvo, 
Chihuahua, Santa Isabel, Gran Morelos, Soto Máynez, Saucillo, Madera, 
Tomochi, Ojinaga, Huejotitán, Parral, Guadalupe, San Francisco del Oro, 
Buenaventura, Ignacio Zaragoza, Ahumada, Aldama, Jiménez y Gómez 
Farías.  A través del Centro Coordinador en el que participa la Sedatu, la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), la Secretaría del Bienestar, el 
Banco del Bienestar, el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 
Nacionales (Indaabin), el Registro Agrario Nacional (RAN), la Procuraduría 
Agraria (PA), y el Instituto Nacional del Suelo Sustentable (Insus), son los 
encargados de analizar y evaluar cada uno de los terrenos para asegurarse 
que cumplan con las características necesarias. 
 
La amenaza industrial  
https://www.astrolabio.com.mx/la-amenaza-industrial/ 
San Luis Potosí. - Uno de los problemas abordados por la prensa, pero no 
con la importancia que merece sino como tema secundario, son los 
recurrentes bloqueos a los accesos carreteros de los parques logísticos de la 
zona industrial San Luis Potosí–Villa de Reyes, por ejidatarios inconformes 
porque no han sido liquidados satisfactoriamente por las empresas que 
adquirieron sus terrenos, sobre los que ahora se levantan los 
conglomerados industriales. 
El desarrollo de este tipo de proyectos no sería posible sin el apoyo político 
y administrativo de los gobiernos estatal y municipal. Recordemos, por 
ejemplo, que (permutándolo por apoyo económico) Xavier Nava pretendió 
otorgarles el uso de suelo, a partir de los programas de Ordenamiento 
territorial y desarrollo urbano, y de Desarrollo urbano de centro de 
población, publicados el 27 de abril del 2021;  
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por su parte Juan Manuel Carreras haría lo propio entregando un plan  
concurrente, además de  una estrategia de conurbación y vialidad a la que 
denominaron Proyecto integral de conectividad vial a la zona industrial de 
la zona metropolitana de San Luis Potosí, como aparece en el Programa 
Estatal de Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, publicado casi para 
concluir su gobierno. Dicho de otra manera, facilitó la ofensiva contra el 
ejido La Pila, al tiempo que jugó un papel fundamental para la obtención de 
licencias y permisos para proyectos (mencionados atrás) como Ciudad 
Maderas y Century XXI, en el municipio Villa de Reyes. Al apoyo de Nava y 
Carreras debe sumarse el de Ernesto Rendón Aguilar, representante de la 
Procuraduría Agraria en el estado, quien se ha prestado para presionar e 
intimidar a los ejidatarios de la Pila y matizar el despojo de tierras.    
 
Advierten ejidatarios de La Pila sobre riesgo de ser despojados 
de 1,888.99 has  
https://www.astrolabio.com.mx/advierten-ejidatarios-de-la-pila-sobre-riesgo-de-ser-
despojados-de-1888-99-has/ 
San Luis Potosí. - Ejidatarios de La Pila, encabezados por Ma. del Carmen 
Gómez Silva como representante común, denunciaron al presidente Andrés 
Manuel López Obrador un intento de despojo de mil 888.99 de sus tierras 
para venderlas a un grupo de empresarios que pretende utilizarlas para un 
parque logístico junta a la actual zona industrial. Señalaron que este viernes 
se convocó a una asamblea ejidal para cubrir las formalidades para 
concretar la venta que tiene como antecedente una asamblea realizada 
desde 2018. Entre sus peticiones, solicitaron requerir a las instancias agrarias 
su inmediata intervención para frenar lo que consideran asamblea de 
despojo que se realizará el del día de hoy “o la que fuera convocada por 
Segunda Convocatoria, en este sentido a efecto de la Procuraduría Agraria 
en San Luis Potosí no asista a dicho evento”. También pidieron la 
intervención de organismos de derechos humanos locales y nacionales para 
salvaguardar de “la integridad física de quienes no aceptamos el despojo y 
venta del territorio ejidal”. 
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DOF: 09/05/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5651343&fecha=09/05/2022 
Para visualizar la "RESPUESTA a los comentarios recibidos en la consulta 
pública al Proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-002-SEDATU-
2020, Equipamiento en los instrumentos que conforman el Sistema General 
de Planeación Territorial. Clasificación, Terminología y Aplicación, publicado 
el 28 de abril de 2021", es necesario descargar el archivo. 
 
Semarnat clausura la extracción de piedra caliza en Playa del 
Carmen, por parte de la empresa Calica  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/semarnat-clausura-la-extraccion-de-piedra-caliza-
en-playa-del-carmen-por-parte-de-la-empresa-calica 
Como resultado de las acciones en contra del aprovechamiento indebido de 
los recursos naturales de nuestro país y del deterioro del medio ambiente, 
en días pasados la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente 
(Profepa) realizó una visita de inspección en el predio La Rosita, de la 
empresa Calizas Industriales del Carmen S.A. de C.V. (Calica), filial de la 
estadounidense Vulcan Materials, en el municipio de Solidaridad, Quintana 
Roo. Durante la visita se verificó si se daba cumplimiento a la normatividad 
ambiental federal por parte de la empresa en materia de cambio de uso de 
suelo en terrenos forestales y de impacto ambiental, con motivo de sus 
actividades y de las obras que ha construido. 
 
Se plantan ejidatarios por incumplimiento de obras del AIFA  
https://estadodemexico.jornada.com.mx/se-plantan-ejidatarios-por-incumplimiento-de-
obras-del-aifa/ 
Estado de México. - Ejidatarios mantienen un plantón en las inmediaciones 
del AIFA para exigir la conclusión de las 32 obras de mejoramiento urbano 
que comprometió el gobierno federal para el pueblo de Xaltocan, en 
Nextlalpan. En protesta, los campesinos también colocaron varillas sobre las 
vías del tren, con lo que impiden el paso de los ferrocarriles que transportan 
diversos productos hacia la Ciudad de México. 
Lucila Rodríguez Paredes y José Roberto Sánchez Alvarado, expusieron la 
molestia de los comuneros, ya que las obras comprometidas por la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), debieron 
terminar en agosto del 2021. 
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En Chignahuapan, clausuran aserradero ilegal  
https://www.elsoldepuebla.com.mx/local/estado/en-chignahuapan-clausuran-aserradero-
ilegal-8252128.html 
Puebla. - El municipio Chignahuapan y personal de la Procuraduría Federal 
de Protección al Ambiente clausuró un inmueble, mismo que servía como 
aserradero. La razón fue que dicho lugar carecía del sustento legal para su 
funcionamiento. El hallazgo lo realizó el organismo perteneciente a la 
Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) el pasado 
6 de mayo. A través de sus redes sociales y canales digitales, se indicó que 
un equipo acudió a clausurar las operaciones de un lugar que operaba como 
aserradero, pero que no pudo acreditar el permiso para desarrollar dichas 
actividades. 
 
Adjudican 1.7 mdp para mejoramiento de plantas de 
tratamiento de agua en Cancún  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Adjudican-1.7-mdp-para-mejoramiento-de-
plantas-de-tratamiento-de-agua-en-Cancun-20220508-0110.html 
Quintana Roo. - Luego de haberse lanzado la licitación pública el pasado 12 
de abril de este 2022, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
adjudicó un contrato de 1.7 millones de pesos para mejoramiento de la 
infraestructura de las plantas de tratamiento de aguas las cuales están 
ubicadas en la zona hotelera de Cancún. 
En la licitación que lanzó Fonatur se especificó que sería para contratación 
de los servicios de rehabilitación y sustitución de las líneas de recirculación 
de los módulos 3, 4 y 5 de la Planta de Tratamiento de Aguas Residuales 
POK-TA-POK, en el Centro Integralmente Planeado (CIP) de Cancún. 
 
Derrame en el Río Sonora: Grupo México, empresa criminal  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/instituto-mora/derrame-en-el-rio-sonora-grupo-
mexico-empresa-criminal 
Cuitláhuac Alfonso Galaviz Miranda 
A mi parecer, pocas cosas pueden ser más indignantes que una empresa 
derrame toneladas de metales pesados en un río que alimenta a decenas 
de localidades, enferme a sus habitantes y no tenga consecuencias (al 
menos, no de la magnitud del evento); eso fue lo que hizo Grupo México en 
el Río Sonora el 6 de agosto de 2014. 
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Desde entonces han pasado casi 8 años y las consecuencias eran tan 
indignantes como fáciles de prever: en abril de 2022, autoridades de salud 
confirmaron que “existe una exposición homogénea y constante a plomo 
en más del 95 por ciento de la población, a arsénico en más del 50 por ciento, 
y en cadmio en más del 79 por ciento”.1 No cabe duda: las y los pobladores 
consumen agua contaminada y han sido privados, por lo menos, de sus 
derechos a la salud y a un medio ambiente sano. 
 
Comunidad wixárica avanza en reintegración de tierras; nuevo 
fallo les favorece  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/05/07/estados/comunidad-wixarica-avanza-en-
reintegracion-de-tierras-nuevo-fallo-les-favorece/ 
Jalisco, Guadalajara. - Unos 200 comuneros wixaritari llegaron la tarde de 
ayer al centro de Guadalajara y pernoctaron en la plaza Liberación para 
cerrar la 12 jornada de su caminata a la Ciudad de México, con la noticia de 
que el Tribunal Agrario 16 resolvió a su favor un juicio por tierras iniciado 
hace ocho años, que los hace avanzar en la recuperación de casi 11 mil 
hectáreas que reclaman a ganaderos de Huajimic, Nayarit. 
El juicio 111/2014 interpuesto por los ganaderos de Huajimic buscaba anular 
la resolución presidencial que emitió Adolfo Ruiz Cortines en 1953, con la 
cual se reconocía que 11 mil hectáreas ubicadas en la citada población 
nayarita del municipio de La Yesca, pertenecen a la comunidad wixárika de 
San Sebastián Teponahuaxtlán-Tuxpan de Bolaños, asentada entre los 
municipios jaliscienses de Mezquitic y Bolaños. 
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